

# LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. . . . Una peseta

Fuera: semestre. . . . 2'50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

Año XV

REDACCION y ADMINISTRACION  
Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 25 Agosto de 1921

Franqueo  
concertado

Toda la correspondencia a nuestro  
Administrador

Núm. 765

## LO QUE TIENE ANTE SÍ EL NUEVO GOBIERNO

Por segunda vez en circunstancias difíciles para la Patria se apeña a la formación de un Gobierno presidido por el Sr. Maura, pero no compuesto de mauristas, como recurso supremo para salvar situaciones de notoria gravedad.

El Ministerio Nacional de 1918, por él presidido, no tuvo realmente más virtualidad que acallar por el momento la indisciplina desbordada que amenazaba producir un cataclismo, y vivió unos meses sin que resolviera ningún problema fundamental, cayendo bajo el golpe de una intriga política, sin que se llegara a ver si aquel Gobierno de capacidades era capaz de solucionar los de magnitud e importancia bien claramente exteriorizados con que se encontró al constituirse.

Ahora, aunque un problema esencialmente nacional y de trascendencia suma es lo que determina la constitución de un nuevo Gobierno presidido por el señor Maura, no se llama Gobierno Nacional; es sencillamente, un Gobierno de concentración parlamentaria, en el que están representados la mayor parte de los grupos, que no puede decirse que componen, sino que descomponen el Parlamento.

Y este Gobierno, formado bajo el imperio de circunstancias graves, que debe responder a la orientación que en cuanto a la política marroquí haya prevalecido en las consultas evacuadas ante la Corona, ya que si no, no tendría razón de ser, tiene ante sí, como primer problema a resolver, como problema fundamental para el porvenir del país, el problema de Africa.

Pero no es ese, ni mucho menos, el único problema que tiene que afrontar e intentar, con firme decisión, resolver.

\*\*

En el problema de Africa se marcan notoriamente dos aspectos, se encierran dos problemas, los dos difíciles, los dos con trascendencia decisiva para España.

En primer término está el problema militar, urgente, apremiante, de reivindicación moral de la

dignidad nacional y de sanción o compensación de lo que materialmente no podrá ser ya reivindicado.

Y para después de resuelto ese, el de la política futura le nuestra acción en Marruecos.

De que lo primero se va a intentar es demostración ostensible la acumulación de fuerzas militares en Melilla, porque no se comprende que el esfuerzo que se está haciendo y el sacrificio moral y material que del país se exige fuera tan sólo para defender aquella plaza.

Es ese un problema técnico de estrategia militar y difícil, porque no basta para resolverlo acumular miles de hombres, sino que es preciso dotarlos de los elementos modernos de combate, que no se improvisan tan fácilmente como los hombres mediante la movilización, hombres que no pueden tampoco rendir su eficacia bélica si no se les adiestra en el arte difícil de la guerra, y de una guerra tan especial como la que hay que hacer en tierras africanas.

Dominada la situación en ese aspecto quedará en pie el problema fundamental: el relativo a la acción de España en Marruecos, el de la política a seguir en la Zona de Protectorado que nos está asignada por pactos internacionales.

Y en la nota oficiosa o declaración ministerial publicada, se dice que se persistirá y se proseguirá sin tuteos la obra que se ha venido realizando, luchando con todas las resistencias y con todas las hostilidades que pueda haber.

Es decir, que se mantiene la política de acción en Marruecos y que volverá a comenzarse la de carácter militar en cuanto se pueda, siquiera sea rectificando procedimientos o modificando el sistema seguido en lo militar hasta ahora.

Ahí se encierran incógnitas difíciles de adivinar y más, mucho más de resolver, y que requieran aciertos políticos y militares, que levanten el ahora decaído espíritu nacional y que convengan al país de que la pesadumbre de la carga que hace años viene soportando no ha de serlo estérilmente, siquiera en el orden moral.

\*\*

Y a eso está ligado forzosa-

mente el problema financiero de España, porque de pronto se están haciendo, y habrá que hacer, enormes gastos extraordinarios y después habrá que seguir haciendo los que gravitan hace tiempo sobre el país y tan sensiblemente han contribuido al desnivel del Presupuesto nacional.

Tal problema tiene además toda la importancia que dimana del desbordamiento de los gastos públicos en otros órdenes, que nadie ha sabido contener en estos últimos años.

Y de ese problema es aspecto esencial e interesantísimo el que concierne a la obtención de los recursos con que han de ser cubiertos los gastos normales que no pueden cubrirse con los ingresos del Presupuesto, y los extraordinarios que están produciéndose y los que se producirán, de cuya cuantía es significativo indicio el que ya se han concedido créditos extraordinarios que importan más de 118 millones; y es un problema difícilísimo, porque si el crédito público puede ser utilizado circunstancialmente o en situaciones excepcionales o para determinados servicios, no puede ser recurso permanente con que cubrir toda la insuficiencia de los ingresos de la Hacienda nacional, y los intentos de reformas tributarias, mejor dicho, de agravaciones tributarias, tropezarían con enormes resistencias en el Parlamento y en el país en general, y sería preciso, ineludiblemente preciso, que en ese sentido se hiciera una obra llena de aciertos y plena de justicia para que pudiera ser soportable y estuviera amoldada a la posibilidad de soportar cargas nuevas y que tendrían fatalmente que ser cuantiosas.

Sea el Sr. Cambó o quien sea el ministro de Hacienda del flamante Gobierno, trabajo tendría si quisiera intentar el encauzamiento en la Hacienda. Quien lo lograra pondría un timbre de gloria a su apellido.

\*\*

Con el problema financiero se relacionan íntimamente los de la reconstitución económica nacional.

En el Gobierno hay hombres noblemente ansiosos de lograrla. De un lado está el señor Cierva, que, aunque ha pasado a ocupar

la cartera de Guerra, está representado en Fomento por su amigo particular y político Sr. Maestre, que es de suponer haya de seguir sus inspiraciones y ser un fiel continuador de su política.

De otro lado está el Sr. Cambó, que si acepta la cartera de Hacienda se verá de seguro «entre la espada y la pared», entre sus predicciones en materia de vigorización de la economía nacional y su obligada misión de arbitrar los recursos precisos para ella y de restringir los gastos si no puede hallar el medio de obtener recursos con que sufragarlos.

Podrá decir que no le asusta el «déficit» si es producido por gastos de esa índole o destinados a fines de esa naturaleza; pero es que se encuentra ya con un «déficit» crónico que no es producido por eso, y que se agravará por los gastos militares en Marruecos, y será difícilísimo que pueda atender a ése y al que se produjera por la realización de grandes obras públicas y por la resolución del problema ferroviario.

Y, en definitiva, por justificandos que puedan estar los gastos públicos, no es posible saltar en materia de recursos—sea el impuesto o el crédito—por encima de la posibilidad de lo que el país pueda soportar económicamente y financieramente.

Y puesto el Gobierno a intentar la solución del problema ferroviario, como parte interesantísima de la reconstitución nacional, surgirían las disparidades de criterio claramente manifestadas en la discusión parlamentaria del proyecto del Sr. Cierva y sería muy difícil hacer compatibles lo que se han manifestado, sobre todo si el señor Cambó desde el Ministerio de Hacienda tuviera que «poner los puntos sobre las íes» en materia de recursos para atender a los gastos que, en relación a la explotación de los ferrocarriles, habrían de correr a cargo del Estado, según el proyecto del Sr. Cierva.

Tiene también ante sí el nuevo Gobierno problemas tan importantes para la economía del país como el de la política arancelaria, la situación de la moneda, en íntima relación con el volumen de la circulación de billetes, que es de suponer y temer se aumentará por efecto de los mayores gastos públi-

cos, y ha de abordar en fecha próxima una cuestión tan importante como la relativa a la renovación del privilegio de emisión.

Podrían añadirse a este índice todas las cuestiones para las que hace tiempo se demanda inútilmente solución, como es el régimen arancelario, a base del cual ha de concertarse el régimen de comercio internacional; los problemas sociales, al amparo de la industria en situación de crisis, etcétera, etc.

Podrá tener el Gobierno que acaba de constituirse, como principal razón de existencia, el hacer frente al problema marroquí. Pero sería absurdo que a él concentrara su actuación e hiciese que todo siguiera en situación interina e inestable.

En la declaración ministerial se alude a los problemas económicos y financieros, pero nada absolutamente se concreta, y lo que en ese orden pueda hacer depende de una disyuntiva.

Si hay una verdadera compenetración entre los hombres que forman el Gobierno, no cabe duda que podrían hacer mucho de lo que no han hecho sus antecesores porque sumarían un núcleo de fuerzas parlamentarias que permitiría convertir en ley lo que en Consejo se acordara.

Pero lo difícil, a pesar del propósito que enuncia la declaración ministerial de sacrificar los intereses partidistas en aras del interés nacional, es que pueda haber tal flexibilidad en las opiniones o en los intereses contrapuestos que permita llegar a soluciones de concordia beneficiosas para el país.

Y es más verosímil lo segundo que lo primero, porque casi siempre, siempre podría decirse, prevalecen los intereses políticos sobre los intereses nacionales.

(De El Economista)

## DESDE MADRID

### Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

La llegada del Sr. Cambó ha sido precedida de una horribona tempestad con rayos, truenos y lluvia torrencial, que ha convertido las calles en verdaderos ríos.

¿Será una protesta de los elementos contra el catalanismo, al cual entrega el Sr. Maura el tesoro de la Nación y la dirección del Banco de España?

Pensando en el Banco de Barcelona y no olvidándonos del de Tarrasa, puede alguien creer que resulta algo temeraria semejante entrega, porque para nadie es un secreto que el regionalismo catalán no se distinguió precisamente, como administrador y al mismo señor Cambó acaso debamos, salvando sin embargo la buena intención, la depreciación de la peseta como divisa internacional.

El «leader» catalanista dejó las casi regiones por áreas para venir a regir nuestra Hacienda y Dios quiera poner tiento en sus manos, pues bien lo ha menester si de verdad desea sanarla.

Inteligencia, energía, voluntad no

faltan al político catalán; pero no sabemos si su españolismo tibio, condicional, será un obstáculo para la ardua labor que se le encomienda. Los hechos dirán.

Ya completo el Gobierno puede el Sr. Maura abordar de lleno los problemas que piden urgente solución y para los cuales no ha de faltarle el concurso de la mayoría del Parlamento, aun cuando haya el temor, a juzgar por lo que se murmura en corrillos y círculos, de que una buena parte de los conservadores se desmanden.

El primero y más inmediato de los asuntos que están sobre el tapete es la restauración de nuestro prestigio en la zona de Melilla. La nación ha puesto y está poniendo en manos del Gobierno con un patriotismo sin ejemplo, que admiran los extraños, todos los elementos necesarios.

Hay, pues, derecho a creer en el pronto castigo que merece la deslealtad rifeña, no esperándose combates muy sangrientos, por lo que atañe a nuestras tropas, pues es de calcular que la harca o las harcas moras no den la cara, limitándose a su táctica de emboscada y ataques ante un enemigo superior.

Pero si enorme fué la traición duro ha de ser y debe ser el castigo que se imponga, pues así lo exigen el honor de España y el asesinato a mansalva de tantos hermanos nuestros en los campos del Rif.

Todo hace sospechar que las operaciones comenzarán en estos días y preparatorias de ellas son, sin duda, los reconocimientos que vienen haciendo las fuerzas de Sanjurjo, Riquelme y del propio Marqués de Cavalcanti.

La opinión espera el aplastamiento rifeño, llevando a las kabilas enemigas la destrucción con todas sus consecuencias y una vez que eso ocurra cree que debe actuar la acción política, única manera de hacer entender a la chusma mora todo nuestro poderío.

El Gobierno quiere ir a las Cortes para el 20 de Septiembre. Esos, al menos, son sus propósitos.

Ardua es la labor que ha de abordar en el Parlamento, aunque no tenga otro programa a realizar que el contenido en los cuatro puntos a que nos referíamos en nuestra Crónica anterior.

Nadie, previamente, se atreve a decir si se logrará o no una tregua, a modo de unión sagrada, en las luchas políticas.

El estado llano conservador, que ha perdido Subsecretarías y Direcciones y que está condenado a perder Gobiernos civiles, está furioso, prometiendo no dejar un minuto en paz al Gobierno.

Pero esa no es ni puede ser la opinión de los jefes, cuya responsabilidad ha de imponerles la medida debida. El tremendo fracaso del Gabinete Alendralazar no dejó en buena postura a los idóneos de Dato. Mejor harían ahora permanecer callados para merecer el respeto de la opinión y esa será, seguramente, a la postre la conducta que sigan para rehabilitarse políticamente.

Los trabajos que ciertos impacientes realizan para la proclamación de jefe pueden dar al traste con la apariencia de unidad del partido y eso es lo que tratan de evitar quienes tienen autoridad dentro del mismo. ¿Lo conseguirán?

El Gobierno parece no temer mucho la actitud parlamentaria de los conservadores y ello hace sospechar que cuenta con el concurso de los jefes. Si esto es verdad sobrarán votos para sacar adelante los proyectos que se haya convenido aprobar, aunque en algunos otros sectores, no representados en el actual Gabinete, se produzcan estridencias para efectos políticos.

Tal es la situación en el momento presente. Dada la composición del Gobierno se sospecha que los proyectos

del Sr. Cierva quedarán extramuros y se presentará al Parlamento una fórmula de armonía, que pueden aceptar aquél, el Sr. Maura y el Sr. Cambó, cuya disparidad de criterio fué evidente en las últimas sesiones del Congreso.

Y no hemos de dar por terminadas estas cuartillas sin hablar de un problema internacional que se nos ha venido encima por la fuerza de las circunstancias.

Consiste en el encargo dado por el Consejo de la Liga de las Naciones a nuestro representante Sr. Quiñones de León de que redacte una ponencia respecto a la cuestión de la Alta Silesia.

El Sr. Quiñones de León ha llegado a Madrid y a estas horas ha conferenciado ya con el Gobierno.

¿Qué actitud se hará adoptar a nuestro Embajador en París en asunto tan delicado, en el cual son opuestos los de Francia e Inglaterra?

¿Nos inclinamos por ésta? ¿Aceptamos el punto de vista francés? Cualquiera que sea la solución no dejará de ser una dificultad para nuestra política internacional.

El Gobierno antes de decidirse ha de pesar bien el pro y el contra de las instrucciones que haya de dar al Sr. Quiñones de León. Por fortuna, al frente del Ministerio de Estado se encuentra persona muy capacitada y ello hace concebir la esperanza de que se busque una fórmula que pueda salvar la situación del representante de España con el decoro debido y sin merma de nuestra situación exterior y muy particularmente de la especial en que estamos con las dos potencias discrepantes.

B. Lois.

22 de Agosto de 1921.

### IMPRESIONES DE UN VIAJE

## Fragmento

Pesa sobre mí la desagradable impresión del disgregamiento después de una convivencia fraternal de pueblos y razas durante varios días, y aunque los anhelos del alma esperan una no lejana e igual convivencia, y los entusiasmos de un ideal profundamente arraigado tienen fe en que los hombres, en general, disfruten esa convivencia de un modo constante e impercedero, labrando con su conducta el paraíso, que es de este mundo y no una quimera a disfrutar en otro, mi dolor es grande, y por eso obligo a mi imaginación a pararse en todo para distraerla de ese dolor. He ahí, pues, por qué pergeño estas cuartillas.

Son las tres y media de la tarde del 11 del corriente; me encuentro en uno de los andenes de la estación Perrache de Lyon, en espera del expreso rápido de París a Marsella. El joven y simpático mozo de equipajes, que acarrió mi maleta y morral, me coloca estratégicamente para tomar plaza con facilidad, y se despide prometiendo volver a la llegada del tren, para la que aun quedan tres cuartos de hora. Me siento sobre la maleta, dejo la gabardina y el «piolet», que compré a mi hijo para sus excursiones por la montaña, sobre el morral, y, sacando mi cuaderno de notas, sobre él estampo mis últimas impresiones. De tiempo en tiempo, levantando la vista del cuaderno, sobre el que corre el lápiz, noto las miradas y sonrisas de los viajeros de un tren presto a partir y de las personas que sobre el andén, junto a mí, esperan la partida de sus deudos y amigos; a veces sorprende a algunos señalándome. Mi actitud, indumentaria (traje único

y boina), y mi equipaje, atraen sin duda la curiosidad de las gentes no obstante la despreocupación peculiar de los extranjeros.

Llega mi tren, coloco mi morral sobre la espalda, sobre el morral la gabardina y empuño el «piolet», siguiendo al simpático mozo, y ocupando por fin un lugar en un departamento de un vagón corrido de 2.ª. Me desembarazo de mi carga y espero la partida. El departamento se completa al momento. El tren parte y empiezo a estudiar a mis compañeros de viaje. ¡Qué veo! ¿Es posible? ¿Mi madrastra en este mundo? Es su cara: sus ojos antipáticos de aguda y vidriosa mirada, de pupilas de indefinible color; el rojo color de su piel; la traidora sonrisa de sus labios... Poco a poco recobro mi tranquilidad. A no ser por el medio siglo y pico que debe contar mi vejez y a no hacer más que tres lustros que murió la que fué mi mala estrella, me hubiera convencido de la reencarnación. La observo detenidamente, con curiosidad: la vítreo mirada y rojo color de esta mujer, color que se torna morado en la nariz, me hablan de alcoholismo, y como prueba concluyente, noto sobre su guardapolvo algunas violadas manchas de vino. En este momento recibo la impresión como si un telón cayera y se interpusiera entre los dos para dar fin a mi curiosidad: el sombrero de esta señora cae a mis pies arrastrando un inmenso velo negro a él sujeto; debe ser una viuda, que siente hondamente la pérdida del esposo y que debe practicar aquello de

«Para no sentir penas, emborracharse; que el borracho no quiere más que acostarse.»

Se levanta rápidamente, recoge su sombrero y lo vuelve a colocar en el sitio de donde cayó.

Junto a esta señora se sienta una mujer muy entrada en años, de cara redonda, ancha, de color cobrizo; de seno abultadísimo, descansando sobre un abdomen esférico y prominente. Tocó su cabeza un sombrero negro con encajes, sujeto por dos agujones, cuyas cabezas de azabache más parecen puños de bastón. Dormita sentada rigidamente y oruza los dedos de sus manos ciñendo el vientre como queriendo sostenerlo. Me hace el efecto de un idolo indio. A su lado, su marido, con una boina encasquetada, de cara angulosa y bastante ovalada, con largos y finos mostachos, calados los lentes, lee un diario; paréceme contemplar a un beatífico partidario de D. Carlos enterándose del curso de la marcha de los acontecimientos. La hija de este matrimonio es una preciosa criatura morena, de correcto perfil, que de pie, en el corredor del vagón y ante una ventanilla, contempla el correr del paisaje: sus brazos, casi desnudos hasta el hombro, y sus manos muestran terribles huellas de graves quemaduras, que respetaron su rostro *velazqueño* temerosas o indulgentes de tanta gracia.

Junto al padre de la jovenita, se sienta al parecer un privilegiado de la fortuna: su cara es ancha y roja, de mirada orgullosa, de bigote abundante corto y gris, como butifarra colgada bajo la nariz, ventripotente, capaz de digerir, como un tiburón, cuanto en su estómago cae; quizá insaciable del sudor de sus semejantes, y a este sudor y a las lágrimas, sus compañeras, es muy probable que el burgués deba la feliz curva de su abdomen.

Junto a mí se sienta una mujer joven, morena, de rostro simpático aunque no bello, de tipo gracioso y atraheate, vistiendo un traje ceñido, de hechura japonesa y de tela y color semejante a la de los sacos bastos; ciñe el vestido a su cintura con un cinturón de la misma tela. Bordea el cunesú redondo en que termina el cuerpo, un venoillo, elegante y artístico borda-

do. Primorosamente calzada; sus medias de seda son de color gris-ambar, y dejan traslucir una pantorrilla bien modelada. Una criatura de ocho a diez años, revoltosa, llena de gracia diabólica, que se sienta a su derecha, la colma de mimos, y son tan efusivos los mimos, y tanta ternura tienen las caricias de mi vecina para la pequeña, que no es posible dudar de que son hija y madre, y si aun dudara, me convencen en esta opinión los latidos de mi corazón deseoso de caricias semejantes de los míos, deseos que me hacen olvidar el disgusto de las injusticias sociales, despertado por el ventripotente señor. En una ocasión, la madre subióse sobre el asiento para coger un maletín, y al elevar los brazos, por la naturaleza del vestido, bastante corto, enseñóme, como a los demás, su pierna hasta la rodilla, y confieso que gran parte de mi encanto desapareció al ver sus ligas negras, que aunque ricas y bellas, sujetaban las medias por bajo de las rodillas.

Junto a la niña, se sienta un anciano, de cara simpática, con sonrisa placentera, que no quite ojo de la revoltosa nena y que parece gozar del reciproco amor de la hija y de la madre.

Llegamos a Avignon. Nos abandonan la madre y la hija, el simpático anciano y el odioso burgués de vientre de sapo y cara de vampiro. Otros viajeros llegarán.

Por hoy corto estas notas.

JULIO MANGADA RO-ENÖRN

LEYENDO LA PRENSA

La guerra de Marruecos

Relatos interesantes

(De A B C)

El súbdito marroquí Sidi Mohamed Ben Abd-el-Krim el Jetabi—hijo del fallecido jefe de la sección Aydir, de la cabila de Beni Urriague: (cerca de Alhucemas) y hermano del que ha sido juez de la Subinspección de tropas y asuntos indígenas de Melilla—ingresó en la residencia de Estudiantes el día 28 de Octubre de 1917.

Contaba entonces veinte años de edad y venía a prepararse para el ingreso en la Escuela de Ingenieros de Minas, pues sabido es que la región ocupada por la cabila de Beni-Urriague es sumamente rica en yacimientos minerales, aunque esto no ha podido ser comprobado de una manera cierta por no haberse podido hacer un estudio de dicha región. Precisamente algún distinguido geólogo amigo de la Residencia tenía la esperanza de que la amistad de ésta con Sidi Abd-el-Krim le permitiese algún día estudiar la zona ocupada por la cabila de Beni-Urriague.

Sidi Abd-el-Krim hablaba correctamente el castellano, pues había cursado el bachillerato en España, y pudo fácilmente hacer sus estudios preparatorios para el ingreso en la Escuela de Minas, bajo la dirección del ingeniero D. Mariano Fernández Toral. En relación constante con dicho ingeniero, la Dirección de la Residencia pudo apreciar la aplicación y buen comportamiento de Sidi Abd-el-Krim, que dieron como resultado la aprobación en la Escuela de Minas (en Septiembre de 1918) de la primera sección de Matemáticas y del Dibujo lineal. Es decir, que de haber aprobado las restantes asignaturas en el siguiente curso, Sidi Abd-el-Krim habría ingresado en la Escuela de Minas.

El 12 de Enero de 1919 se concedió

permiso a Sidi Abd-el-Krim para que pudiera visitar a su familia, y como extrañase lo largo de su ausencia, la Dirección de la Residencia le indicó que sería conveniente volviera enseguida a continuar sus estudios, a lo que contestó Sidi Abd-el-Krim en larga y cariñosa carta, comunicando su propósito de no volver a España y de abandonar la carrera.

La conducta de Sidi Abd-el-Krim durante todo el tiempo que permaneció en la Residencia no dió motivo a queja alguna. Era buen estudiante, observaba buen comportamiento, era muy cortés e intimó con sus compañeros de Residencia, de los cuales, en realidad no se diferenciaba, una vez cambiado el traje marroquí por el europeo. En su relación con la Residencia puede decirse que se distinguía por su cariño y respeto a ésta, demostrándolo en la prontitud con que atendía las amistosas indicaciones que se le hacían y en las palabras agradecidas que tanto él como su hermano prodigaban en sus cartas a la Residencia.

Sidi Abd-el-Krim ingresó en la Residencia por disposición de los ministros de Estado y de Instrucción pública, de acuerdo con la Dirección de la Residencia. Esta se preocupó, en constantes comunicados al señor ministro de Estado, de dar cuenta detallada de la conducta y de los estudios de Sidi Abd-el-Krim, consciente de la importancia de la labor que realizaba. En cuanto a la discreción al tacto y a la inteligencia con que la Residencia desempeñara su cometido deja hablar a los numerosos comunicados del ministerio de Estado dirigidos al presidente de la Residencia, en los que, sin excepción, se alaba la labor realizada en este caso por la Residencia de Estudiantes.

Gacetillas

La Guardia civil de Santz Cilia de Jaca participa que en el término municipal de Berdún ha sido arrollada por un automóvil la niña de diez años de edad Araceli Abad Mancho, hija de los dueños de la casa de campo denominada "De Carlos".

El atropello ocurrió en las proximidades de esa casa, en el kilómetro 27 de la carretera de Jaca a Sangüesa.

El auto llevaba el número 281 de la matrícula de Pamplona.

El coche paró, pero rápidamente emprendió la fuga con dirección a Navarra, desconociéndose su paradero.

Por pesquisas realizadas por la Guardia civil se ha sabido que el dueño del auto, que se llama Gervasio Alfaro, vecino de Fitero, salió aquella mañana del Baleario de Panticosa con dirección a su pueblo.

Se ha telegrafiado a la benemérita de Fitero para que proceda a la detención del conductor del coche.

La niña sufre varias heridas en diferentes partes del cuerpo, calificadas por el facultativo de muy graves.

El Juzgado instruye diligencias.

Persiste el tiempo con más ribetes otoñales que de verano. De vez en vez llueve copiosamente, entorpeciendo las faenas de la trilla, este año bastante retrasadas en toda o parte de la montaña. No obstante estas destemplanzas e inseguridades del tiempo no ha decaído el movimiento veraniego, antes bien, en esta segunda quincena se ha notado un notable aumento en la población flotante que de paso para San Sebastián o bien a los pueblos alto montañeses han hecho escala en Jaca.

El lunes 22 se efectuó subasta de algunos trozos de carretera que afec-

tan a esta provincia, contándose entre ellos la carretera de Ainsa a la frontera y Jaca a El Grado, kilómetros 1 al 20 y 63 al 70, adjudicada a D Narciso Tornés, en pesetas 58.495'50. Carretera de la Peña a Ausó y de la de Jaca a Sangüesa a Hecho, kilómetros 20 al 26 y 1 al 17, adjudicada a don Santos Elspe Molinero en 100.000 pesetas.

Como adhesión a los actos celebrados en Zaragoza en recuerdo de los señores Yarza, Buente y Toledo, la colonia aquí residente oyó una misa en la Catedral, celebrada en sufragio del alma de dichos señores, que como se recordará fueron vilmente asesinados en el cumplimiento de su deber. Al telegrama de pésame que los iniciadores de este homenaje remitieron al alcalde de Zaragoza, contestó aquella autoridad con otro muy sentido.

La prensa ha recogido con grandes frases de elogio las noticias que se tienen del heroico comportamiento del capellán del Regimiento de Alcántara D. José María Campoy, a quien se supone prisionero.

Hecemos fervientes votos por el rescate de tan querido amigo y colaborador, cuya situación mantiene en desesperante incertidumbre a su distinguida familia. Igual expresión de nuestro sentir hacemos en favor de otros señores oficiales de distinguidas familias de Jaca, que con el señor Campoy, estuvieron en la heroica defensa de Monte-Arruit y a quienes también se oree en poder del enemigo.

El viernes último falleció en esta ciudad, después de penosa y larga enfermedad, D. Carlos Dafonte Pérez, practicante en Cirugía menor, muy considerado y querido entre nuestros convecinos por su carácter afable y correcto trato. Su muerte ha sido generalmente sentida y de ello ha recibido patentes testimonios su familia a quien significamos nuestro sentido pésame.

El próximo sábado, a las 5 de la tarde, dará una conferencia en el Casino de esta ciudad el culto comandante del arma de Infantería D. Julio Mangada, sobre impresiones del viaje que como delegado oficial de España en el "Congreso esperantista de Praga," acaba de hacer a Checo-eslovaquia.

El clero español, que siempre figura en las vanguardias del patriotismo ha acordado dejar un día de haber con destino a la guerra de Africa.

BANCO DE ARAGÓN

Sucursal de Jaca

AVISO

Se pone en conocimiento del público que, a partir del día 3 de Septiembre próximo y siguiendo la costumbre establecida por la mayoría de la Banca española, se observará en esta Sucursal la llamada "Semana inglesa", permaneciendo por lo tanto cerradas estas oficinas, desde el sábado a la una de la tarde, hasta el lunes a las 9 y media de la mañana, hora de apertura ordinaria.

Jaca y Agosto de 1921.

La Dirección

Carnet de sociedad

Después de brev estancia en Jaca el lunes salió para San Sebastián acompañado de su señora hermana y sobri-

na el general D. Miguel Pierrá, gobernador que fué de esta plaza.

De Zarauz ha regresado con su hija Blanquita, nuestro querido amigo don Francisco Ripa, ilustrado abogado y teniente alcalde de esta ciudad. Bienvenidos.

Procedente de Panticosa y de paso para la capital, ha estado unas horas en Jaca el Ilmo. Sr. Obispo de Huesca. También ha sido nuestro huésped por breves horas el ilustre Doctor Espina de Madrid.

Asociación de Maestros del partido de Jaca

Queridos compañeros: En estos momentos tan difíciles que nuestra Patria está atravesando, todos los Españoles debemos contribuir con nuestro granito de arena a fin de que España no carezca de los medios de defensa más indispensables.

Por tanto, como Maestros y como educadores de la niñez, debemos dar ejemplo de patriotismo y contribuir con el haber de un día para dedicarlo a la adquisición de material de guerra, con el fin de que con nuestro pequeño sacrificio y con el de otros muchos, nuestra Patria pueda triunfar y castigar con dura venganza la traición de los que se fingieron amigos nuestros.

Para este fin, esta Comisión entiende que los señores de la Asociación Nacional del Magisterio Primario, es la que debía tomar cartas en el asunto y ordenar a los Sres. Habilitados de cada provincia para que en la próxima mensualidad cobrar o en la siguiente, se nos descontara el haber de un día a todo el Magisterio Primario.

Si nuestra iniciativa y la de los compañeros de Vizcaya es bien acogida por el Magisterio Nacional, el producto recogido se podría destinar a la adquisición de uno o dos aeroplanos de guerra y enviarlos a Melilla, a los cuales se les podría poner la inscripción de "MAGISTERIO PRIMARIO".

Esta Comisión espera de los señores de la Asociación Nacional, que tantas veces han demostrado el celo del cumplimiento de sus deberes, creen que en esta ocasión no será nada menos y sabrán cumplir con la misión que se les confía, y de este modo llegará un día que victoriosos podamos gritar todos los Españoles: ¡Viva España!

Baraguás (Jaca) 20 8 21.

Por la Comisión

Luis López  
Presidente

José Cabano  
Secretario

Cultos religiosos

Fiesta de San José de Calasanz

El día 26, a las cinco y media de la tarde, se celebrará la Vigilia de los Tarsicios. A continuación Rosario, Salve y Gozos; terminando con la adoración de la Reliquia de San José de Calasanz.

El día 27, a las 8 de la mañana, Misa de Comunión; y después de los Oficios de la Catedral Misa solemne cantada por la Capilla, estando el panegirico del Santo Patriarca, a cargo del Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Por la tarde, a las 6, Rosario, Salve, Gozos y adoración de la Reliquia del Santo.

Ganan indulgencia plenaria los que confesando y comulgando visiten en este día la Iglesia de las Escuelas Pías.

Solemnes cultos que las Religiosas Escuelas del I. C. de Maria, tributarán a su Excelsa Madre.

El domingo, 28, a las 8 y media, Misa de Comunión con acompañamiento de Armonium, en la que se cantará algún motete.

A las 10 y media Misa solemne cantada por la Rvda. Comunidad y señoritas del Colegio. Dirigirá su elocuente palabra el Ilustrísimo Sr. Obispo.

Por la tarde, a la hora de costumbre, empezará la novena con Exposición de S. D. M.

Tip. Vda. de B. Abad, Mayor, 32—Jaca

EL SEÑOR

**D. CARLOS DAFONTE PEREZ**  
PRACTICANTE EN CIRUGIA MENOR

falleció en Jaca el día 18 del actual, a los 57 años de edad  
recibidos los Santos Sacramentos

— R. I. P. —

Sus apenados esposa D.<sup>a</sup> María Giménez; hijos Aurelio y Luisa; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida suplicándoles oraciones por el eterno descanso del alma del finado, por cuyo favor que serán reconocidos.

Agosto de 1921

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Primer aniversario por el alma de la señora

**Doña Lucía Guillen Bueno**

que falleció en Jaca el día 29 de Agosto 1920

— R. I. P. —

Sus apenados hijos D. Pío Ignacel (Presbitero) y D.<sup>a</sup> Catalina, su nieta María Ignacel, hija política D.<sup>a</sup> Eugenia Blanzaco, primos, sobrinos, tíos y demás parientes; suplican a sus amigos y relacionados oraciones por el alma de la finada y la asistencia al Aniversario que en sufragio de la misma se celebrará el lunes próximo, 29 de los corrientes, en la Parroquia de la Catedral, después de los Divinos Oficios, por cuyo favor quedarán muy reconocidos.

Jaca-Agosto de 1921.

Los Excmos. Sres. Obispo de Pamplona y Jaca, concedieron indulgencias en la forma acostumbrada.

Todas las misas que el próximo día 26 se celebren en la Santa Iglesia Catedral, de siete y media a 8, serán aplicadas en sufragio de alma del señor

**DON PABLO ALLUE SANZ**

que falleció en Jaca el día 26 de Agosto de 1919

— R. I. P. —

La familia suplica a sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones.

Jaca y Agosto de 1921.

**VENTA DE LA VAQUERIA**  
de Dámaso Gracia, compuesta de 8 cabezas—4 vacas recién paridas—con sus correspondientes terneros. Se venden en uno o varios lotes.

**SE VENDE** la vaquería de Roque Castán; se compone de veinte cabezas incluidas las crías. Dirigirse a Roque Castán, Santo Domingo, 5.

**EN IPIES** se ha montado una fábrica de yeso. Se servirán toda clase de pedidos dando aviso a Joaquín Artero en Orna.

**CONFITERIA Y PASTELERIA**  
**LAS DELICIAS**

**POSTRE DEL DIA**  
**MERMELADAS CORO**  
Albaricoque, Ciruela y Melocotón.  
HELADOS Jueves y Domingos. Por encargo todos los días.

**Géneros de punto para invierno**

**“La Elegancia,”**

**CON GRANDES REBAJAS DE PRECIOS**

**Turráu y Bescós Echegaray, 12, JACA**

**CONSULTORIO**  
DEL **Dr. VALERO**  
MEDICO MILITAR  
MAYOR, 16, JACA

**Exploraciones y tratamientos por Rayos X**

Electricidad médica en todas sus formas

DE 11 A 1 DE 7 A 9 NOCHE

Colonia. Quina. Lociones. Jabones «Flores del Campo» en **LA ELEGANCIA.**

**DEPENDIENTE.** Se necesita en la Petuquería de Betrán e Hijo, Mayor, 33

**Carrero Hermanos**  
MÉDICO Y DENTISTAS  
HUESCA: VEGA ARMIJO, 3

Trabajos de todas clases y sistemas, premiado con medalla de oro y diplomas.  
Subinspector provincial de Odontología.

**VEINTE ANOS PRACTICAS**

**Frutas y hortalizas**

**LA FRUTERIA DE “PLACIDA”**

recibe diariamente toda clase de frutas y hortalizas que sirve en las mejores condiciones y a los precios más limitados del día, siendo costumbre de la casa no pregonar los géneros, sino anunciarlos por medio de pizarra, expuesta al público.

Patatas a 3'75 pesetas arroba  
Bonito escabeche  
elase extra a 6 ptae. Kilo

Nadie compre sin antes visitar la más antigua y acreditada frutería.

Reparto de patatas a domicilio  
Se sirven pedidos

**ECHEGARAY, 7.-JACA**

**BAÑOS DE SANTO DOMINGO**

Temporada oficial del 20 de Junio al 20 de Septiembre.

**PRECIOS**

Novena con ropa, 8 pesetas  
Id. sin ropa, 6 »  
Baño con ropa, 1 »  
Baño sin ropa. 0'75 »

Los abonos caducan con la temporada.

**PROFESORA DE PIANO** dará lecciones en su casa y a domicilio, razón en esta imprenta.

**VENTA** de un campo en término de “Compañián”, de 2 fanegas de sembradura de regadío.  
Dirigirse a esta imprenta.

**DEPENDIENTE DE COMERCIO**, ramo de tejidos. Se necesita para un importante establecimiento. Dirigirse a esta imprenta.

**DEPENDIENTE DE COMERCIO**—Se necesita en los “Almacenes de San Pedro”, de esta plaza.

**G. BERITÉNS**  
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS  
Profesor del Instituto RUBIO  
OCULISTA DEL ASILO DE HUÉRFANOS  
DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

Tendrá establecida consulta exclusivamente para enfermedades de los ojos, en Jaca, Mayor, 35 principal, hasta el día 8 de Septiembre.  
De 10 a 12 de la mañana todos los días.

**DRS. PELLICER Y ORENSANZ**  
MEDICOS y DENTISTAS  
CON CLÍNICAS FIJAS EN HUESCA Y ZARAGOZA

En Jaca todos los domingos.  
Plaza de la Constitución (Porches), 3, segundo.  
El lunes en Biescas.

**¡FORASTEROS!**

Visitad la Frutería y Verdulería nueva de la calle de Bellido núm. 14, que es la mejor surtida y que más barato vende.

**BOTONES.**—Hace falta uno en el “Caisno de Jaca”.